

Tiempos para la salud pública

La salud pública vive momentos de cambio, fruto de transformaciones que están sucediendo en nuestras sociedades. Frente a estas realidades, proponemos un debate para abordar *nuevas estrategias y nuevas formas de organización* que puedan dar respuesta a los grandes retos que tenemos planteados, como la globalización, la crisis del actual modelo económico o el cambio climático y sus impactos sobre la salud.

Después de 26 años organizando congresos SESPAS con implicación personal directa en cuatro de ellos –Valencia, Sevilla, Granada y Pamplona–, estoy convencido de que ahora vivimos realmente “*tiempos para la salud pública*”. Tanto la Unión Europea como el Gobierno de España y varias comunidades autónomas se encuentran en procesos de reorganización de la actividad profesional en salud pública, con importantes reformas legislativas en la agenda. En el ámbito mundial, la Comisión de Determinantes Sociales de la Salud de la OMS (CSDHWHO) ha concluido recientemente su trabajo con una llamada a trabajar políticamente por la equidad, cuestión que ya SESPAS ha planteado en términos parecidos en sus últimos informes.

También el nombramiento de Ildefonso Hernández Aguado, como director general de salud pública en el Ministerio de Sanidad y Consumo, ha abierto expectativas de desarrollo, habida cuenta de su papel tan relevante como presidente de una de nuestras sociedades, la Sociedad Española de Epidemiología. Expectativas éstas, en cierto modo, parecidas a las que levantó, a principios de 1980, el nombramiento de Enrique Nájera para el mismo puesto.

Por otro lado, la administración parece haberse convencido de la necesidad de dotarnos de dispositivos de producción de información sanitaria nueva de calidad y está financiando un CIBER de epidemiología y salud pública (CIBERESP), que precisamente celebra su reunión anual en el marco del congreso SESPAS.

Ante esta situación hicimos, hace meses, una invitación a debatir y aportar la mejor inteligencia y evidencia disponible que permita visibilizar problemas y aportar soluciones sobre diferentes temas que consideramos fundamentales.

Entre ellos, hemos querido destacar los de salud y medioambiente, entendido éste no sólo en su vertiente física, sino también en la social y política, y que incluye aspectos relacionados con la promoción y protección de la salud en nuestro tiempo, las relaciones entre urbanismo y salud pública, y el impacto del entorno social y de la convivencia saludable en la salud.

En el ámbito de las políticas para salud pública se han abierto espacios para temas, como el trabajo intersectorial, la salud en todas las políticas –siendo un buen ejemplo de este trabajo intersectorial la coordinación imprescindible entre el Sistema Nacional de Salud y la Seguridad Social–, la evaluación del impacto en salud, las reformas en salud pública y el buen gobierno, los ayuntamientos y otros socios estratégicos, la acción local y la acción global en salud pública, la nueva dimensión de los servicios sanitarios en un contexto descentralizado, la irrupción de la bioeconomía y las desigualdades en salud por clase social, género o grupo étnico.

Y, para satisfacción general, nuestra invitación ha tenido una respuesta más que aceptable, tanto en número como en calidad de comunicaciones científicas.

En los días del congreso pretendemos aunar 2 ambiciones: mostrar y debatir una **producción científica de calidad y actualizada, y además traducirla en implicaciones útiles y efectivas para las políticas de salud pública**. Queremos hacer abogacía e influir en las reformas en curso en nuestro país.

Pretendemos que sea **un congreso sensible a las innovaciones en discurso y formatos, abierto a lo que está ocurriendo en todo el mundo** y que nos influye o sobre lo que influimos. Esperamos que sea reflejo de la mejor producción y aportaciones de las sociedades científicas integradas en SESPAS, pero también de otras entidades relevantes en salud pública y queremos que se abra a otros sectores, disciplinas y organizaciones con impacto significativo en la salud. Nos encontraremos con profesionales de las disciplinas más clásicas en SESPAS, y que fueron sus fundadoras, como la epidemiología, la gestión sanitaria, el derecho sanitario o la economía de la salud, y con las de más reciente incorporación, como la enfermería comunitaria o la epidemiología psiquiátrica. Hemos hecho también un esfuerzo para llamar a otras sociedades científicas y profesionales, concernidas por los “*tiempos para la salud pública*” a unirse a nuestra convocatoria en Sevilla. Necesitamos disciplinas transversales, hasta ahora poco presentes en nuestros congresos, como la ética social, la sociología, la psicología, el análisis de políticas públicas, el urbanismo, los estudios de género, la etnografía o las ciencias de la comunicación.

Además, la apuesta por **facilitar y promover la participación y aportaciones de las personas y profesionales jóvenes** que trabajan en salud pública constituye uno de los elementos centrales del congreso.

Como siempre, además de todos los temas relacionados directamente con el lema del congreso, también se pretende **recoger la producción científica que se haya producido en todos los sectores de la salud pública**. Es una excelente ocasión para compartir nuestras experiencias y los resultados de las investigaciones que hacemos.

Os damos la bienvenida a Sevilla y Andalucía, y os agradecemos vuestras aportaciones y contribuciones para construir y hacer nuestro congreso de salud pública novedoso y atractivo. Por nuestra parte, hemos intentado crear las condiciones que lo faciliten. Deseamos que sea un encuentro científicamente potente, a la vez que influyente, saludable y divertido.

SESPAS ha iniciado con este congreso, y en mi persona, la figura del comisionado para el congreso; por supuesto que agradezco la confianza y recomiendo que siga habiendo comisionados o comisionadas en el futuro. Hay veces que la transmisión de información entre los comités de los congresos no es todo lo fluida que debiera, o que los congresos no se benefician de la experiencia acumulada en la organización. En esta edición ha sido todo muy fácil, teniendo a Patxi Cuberta y Carlos Artundo en el comité organizador (que, como todos los productos andaluces, ha sido de lujo) y a Fernando García Benavides y Sole Márquez (también productos andaluces) en el científico, con el apoyo de la Secretaria General de Salud Pública de la Junta de Andalucía, que puedes incluso decir que estás enfermo, darte de baja.... y que hagan ellos el trabajo.

Carlos Álvarez-Dardet Díaz
Comisionado del Congreso